



MISIONES JESUÍTICAS Baja California Sur I



CÓMO LLEGAR

Se toma la Carretera Transpeninsular hacia el norte de La Paz y a 357 km se llega a Loreto. De ahí se toma un ramal de 36 km para llegar a San Javier y aproximadamente 184 km al norte de Loreto se encuentra ubicado Mulegé.

www.inah.gob.mx
www.difusion.inah.gob.mx

COSTO

De acuerdo con lo establecido en la Ley Federal de Derechos, Entrada Libre para menores de 13 años, estudiantes y maestros con credencial vigente, personas de la tercera edad, jubilados y pensionados, así como trabajadores e investigadores del INAH.

inah_mx
Instituto Nacional de Antropología e Historia

FOTOGRAFÍAS

Para uso de cámaras profesionales y tripié se requiere de un permiso previo. Por el uso de cámaras de video se paga lo establecido en la Ley Federal de Derechos.

©INAH, México, 2019

OBRAS CONSULTADAS

Meyer, Barbara, *Iglesias de la Atigua California; Fachadas y Retablos del siglo XVIII. Misioneros, Sacerdotes Diocesanos y Aspirantes al Sacerdocio en la California Peninsular, 1697-1917. Cronología y Biografías* (por publicarse).
Ponce, Aguilar Antonio, *Misiones de Baja California*, Editor: Bubok Publishing S. L.

TEXTOS

Jesús Alejandro Zúñiga de la Toba

FOTOS

Carlos Lazcano
Carlos Octavio Mendoza

DISEÑO: Rodrigo Castillo



GOBIERNO DE
MÉXICO

CULTURA
SECRETARÍA DE CULTURA



MISIONES JESUÍTICAS, Baja California Sur I

Breve reseña histórica



La ocupación española de la península de California se logró a través del sistema de misiones. Desde 1697, y a lo largo de un siglo y medio aproximadamente, los indios californios vivieron bajo el influjo de los centros misionales que eran pequeños poblados administrados en lo temporal y lo espiritual por ministros religiosos, pertenecientes al clero regular. En esta guía encontrarás información sobre tres de los templos misionales construidos por los jesuitas que aún se encuentran en pie en el territorio peninsular.

Descubre tú mismo



MISIÓN DE NUESTRA SEÑORA DE LORETO (1697)

Nuestra Señora de Loreto fue la primera misión fundada en las californias. Con una misa que tuvo lugar en una improvisada capilla, el padre Juan María de Salvatierra¹ la declaró formalmente fundada, un 25 de octubre de 1697. Inicialmente, permanecieron en el lugar tan solo diez pobladores inmigrantes: el padre Salvatierra, seis soldados, dos indios de Sonora y uno de la Nueva Galicia. Loreto fue en lo sucesivo una base para la expansión misional interna; sede

del presidio o guarnición militar, el principal puerto de embarque y el centro administrativo de las misiones peninsulares. El edificio del templo conserva la fachada principal y parte de la nave que llama la atención por su sencillez, sobriedad y elegancia.



¹Juan María de Salvatierra inició el noviciado en la Compañía de Jesús, en Génova, donde realizó estudios y ejerció el magisterio. A los 27 años fue asignado a la Nueva España en la Ciudad de México. Como visitador de las misiones de Sinaloa y Sonora tomó el primer contacto con el también jesuita Eusebio Francisco Kino, quien, por su gran vocación evangelizadora, lo convenció de permanecer entre los californios. El 6 de febrero de 1697 recibió del virrey la autorización para iniciar, junto con Kino, la cristianización de las californias.

MISIÓN DE SAN FRANCISCO JAVIER (1699)



Esta fue la segunda misión fundada por los misioneros jesuitas en un sitio que los naturales llamaban Vigge Biaundó. Su fundación estuvo a cargo de Francisco María Piccolo. Posteriormente, el padre Miguel del Barco² inició la construcción de este magnífico templo de piedra cortada que aparentemente corresponde a un diseño propio. Fue la primera en tener una bóveda de piedra. La construcción de los templos era dirigida por los mismos misioneros, quienes se apoyaban con mano de obra de indios venidos del macizo continental o de los propios aborígenes californios. Su fachada sigue los lineamientos de las portadas de estilo barroco novohispano del siglo XVIII. Su retablo principal honra a su santo patrono y exalta a la Compañía de Jesús.

²Miguel del Barco, destacado historiador de las californias nació en la localidad extremeña de Casas de Millán en el año 1706. Cursó estudios de filosofía en la Universidad de Salamanca y fue maestro de gramática. Ingresó en la Compañía el 18 de mayo de 1728. En 1735 viajó al virreinato de Nueva España para iniciar sus actividades misionales. En 1738, partió rumbo a California, donde permaneció hasta la expulsión de los jesuitas en 1768.

MISIÓN DE SANTA ROSALÍA DE MULEGÉ (1705)

En un caudaloso arroyo que desemboca al mar, Juan María Basoalda fundó la misión. Fue sustituido en 1709 por Francisco María Piccolo³ quien estuvo en Mulegé hasta 1720. Su templo resalta por el aspecto masivo y por tener la fachada más primitiva y sencilla de todos los templos californianos. Después de la fundación de estas misiones la conquista espiritual habría de expandirse luego de varias décadas hasta el fin de la península y hacia lo que ahora es el suroeste de los Estados Unidos.



³Francisco María Piccolo nació en la ciudad de Palermo el 25 de marzo de 1654, ingresó a la Compañía de Jesús en 1675. Arribó a la Nueva España en 1684. Fue nombrado visitador de las misiones de Sonora y Chihuahua en 1705. En ese momento trabó contacto con el padre Eusebio Kino. En 1709 fue asignado a la Misión de Santa Rosalía de Mulegé. A su vocación misionera se agregó su marcado interés por la investigación.



*Después de la **fundación de estas misiones** la **conquista espiritual** habría de expandirse luego de varias décadas hasta el fin de la **PENÍNSULA** y hacia lo que ahora es el **suroeste de LOS ESTADOS UNIDOS**.*

No se puede perder

En Loreto se puede visitar el centro histórico, museo de las misiones, realizar recorridos en el parque marino y apreciar sus islas patrimonio de la humanidad, así como realizar avistamientos de ballena azul y degustar exquisitas almejas tatemadas.

En San Javier, además del templo y su entorno misional, se puede visitar el museo sacro, contemplar olivos centenarios, adentrarse en la sierra de La Giganta y asistir a la mayor peregrinación y feria tradicional que se hace en la península el día de su santo patrono. Es un lugar para deleitarse con sus conservas y aceitunas orgánicas.

Mulegé ofrece un espectacular escenario de palmeras y esteros que llegan a la orilla del mar, y muy cerca de ahí se puede visitar uno de los sitios de pinturas más antiguos de América, la cueva de San Borjita. Además de los platillos marinos es un deleite su cocina tradicional que incluye frijol con quesos de cabra.

Algunos datos interesantes

- En los templos jesuitas permanecía además del misionero -y uno o dos sirvientes- una partida menor de soldados reales que protegían el lugar y ejercían las sanciones a los indígenas que eran impuestas y reguladas por los clérigos.
- Las puertas de los templos misionales de la California llaman la atención por su elaborada y artística construcción. Son un elemento más de impacto visual y estilístico junto a las fachadas, retablos, caballetes y demás obras de arte sacro.
- El retablo de San Javier fue traído por mar desde la contracosta y ya en tierra trasladado a lomo de mula en 32 cajas de madera hasta el sitio donde hoy permanece como una muestra del legado material de las misiones.
- El misionero jesuita Francisco Eusebio Kino (1645-1711) contribuyó de una manera decisiva a consolidar la empresa jesuítica californiana.
- El jesuita Juan María de Salvatierra dedicó los últimos veinte años de su vida a atender y dirigir las misiones establecidas en la península.

